

Editorial

Este número de la revista *Estudios Socio-Jurídicos* se compone de dos secciones: un *dossier* sobre economías ilícitas y movilización social, y un grupo de artículos de investigación de tema abierto sobre estudios sociojurídicos en general.

El número abre con “Economías ilícitas, movilización social y ambigüedades”, introducción escrita por los editores invitados, Dennis Rodgers y Francisco Gutiérrez Sanín, y cinco artículos sobre el tema del *dossier*, titulados “Narcotráfico, pandilleros y capital cultural positivo en Nicaragua”, “Fumigaciones, incumplimientos, coaliciones y resistencias”, “¿Colusión o colisión? La guerra contra las drogas en Filipinas”, “Origen de la resistencia comunitaria a los cultivos de uso ilícito: evidencia de un consejo comunitario de comunidades negras al sur de Buenaventura” y “Paz sin garantías: el asesinato de líderes de restitución y sustitución de cultivos de uso ilícito en Colombia”, los cuales se explican brevemente en la introducción dedicada a esta sección.

Abelardo Carrillo Urrego, Noelba Millán Cruz y José Giovany Babativa Márquez abren la sección de artículos de investigación con su artículo “Aportes y asuntos críticos en la medición de la violencia sexual contra las mujeres en el marco del conflicto armado en Colombia: una reflexión a partir del diseño y los resultados de la Envisé 2010-2015”, en el cual se analiza de manera crítica algunos de los resultados más importantes de la Encuesta de Prevalencia de la Violencia Sexual en contra de las Mujeres en el Contexto del Conflicto Armado Colombiano para el período 2010-2015. Así mismo, Alex Bahamón Oviedo propone un mecanismo de implementación en el país desde una perspectiva meramente contractual, a través del contrato de mandato, de transacción y

de otras instituciones jurídicas nacionales, en “*Baseball arbitration* desde una perspectiva contractual”. En “Expropiaciones para el ‘desarrollo’ económico en los EE. UU.: repensar la titulación y el imperio de la ley como soluciones al despojo de tierras en el Sur global”, Frances Thomson desestabiliza los discursos dominantes al examinar casos de expropiación en Estados Unidos —país al que normalmente se le considera con instituciones de propiedad robustas y un sólido estado de derecho—.

Javier Sanclemente plantea una reflexión sobre las nociones jurídicas del *compliance* y la regulación económica, en su artículo “El derecho comercial: de la regulación al *compliance*”. Continuamos con “Capacidades estatales: un análisis para la construcción de Estado y paz en Florida y Pradera (Valle)”, en el cual Sebastián Acosta Zapata y Jorge Enrique Arias Calderón indagan sobre los tipos de capacidades estatales que debe desarrollar la institucionalidad para garantizar mayor eficacia y eficiencia en sus acciones, así como la posibilidad de generar confianza y credibilidad en los territorios que han soportado el conflicto armado.

Por su parte, Yesica Alejandra Guzmán, en su artículo “Aportes de los sistemas locales de justicia a la construcción de una cultura de paz. El caso de la localidad de Kennedy (Bogotá)”, presenta un análisis de los aportes de la implementación de los sistemas locales de justicia a la construcción de una cultura de paz, abordando el caso de la localidad de Kennedy (Bogotá). El texto de Andy del Valle Delgado Blanco, “Ciudadanos organizados y derecho a la salud. Significados en la Venezuela del siglo XXI”, da cuenta de los resultados de una investigación realizada en Venezuela, entre 2012 y 2013, bajo el paradigma cualitativo, con la forma de un estudio de caso y anclado teóricamente en el enfoque de las capacidades de Amartya Sen. “El castigo físico desde la narrativa de padres y madres ordinarios. Entre tradición, ciencia y derecho”, escrito por Luz Estela Tobón Berrío, expone el entramado de pensamiento social donde se anidan los elementos ideológicos que actualizan la vigencia del castigo físico en el cotidiano familiar de padres y madres ordinarios desde la narrativa de sus experiencias parentales.

Por último, Natalia Romero Peñuela, Julián Camilo Ríos Monroy y Leonardo Güiza Suárez analizan el papel del Estado en torno a las actividades de minería aurífera ilegal en la región y su relación con los cultivos de uso ilícito, en “Desafíos del Estado colombiano en torno al

aprovechamiento ilícito de oro y los cultivos de uso ilícito en la Amazonía: estudio de caso de San José del Fragua (Caquetá)”.

Este número temático de la revista pretende ser una fuente valiosa para todos los docentes, estudiantes e investigadores que trabajen temas de actividades económicas ilícitas, y las movilizaciones sociales y transformaciones geopolíticas globales que surgen a partir de este fenómeno.